

LE CHEMIN QUI MENA AU DÉCRET DE KUTTENBERG:
DE LA RÉCONCILIATION DES NATIONS
A UN NATIONALISME IRRÉCONCILIABLE

Martin Nodl

Au vu des évènements, qui furent liés à la publication et à l'application du décret de Kuttenberg, il semblerait que la cohabitation des „nations“ universitaires à l'université de Prague à l'époque préhussite était chargée de conflits. Les réactions tardives des anciens membres de l'université de Prague qui exercèrent, après 1409, dans les universités de Leipzig et de Vienne, de même que la réaction des maîtres (magister) tchèques, qui saluèrent le départ des Allemands, teintèrent les relations des „nations“ à l'université de Prague d'une touche de nationalisme xénophobe, qui serait remonté jusque dans les années 1380. L'étude suivante tente de montrer que les querelles autour de l'attribution des postes dans les collèges de maîtres et celles sur la réforme du statut de l'université pendant les années 1384-1385 ainsi que le conflit sur les conservateurs des privilèges et les sous-conservateurs de l'Alma Mater de Prague dans les années 1390, furent jusqu'en 1409 les seuls conflits corporatistes et nationalistes à éclater dans cette université. Malgré tout, il ne serait pas juste de dire que les relations entre les „nations“ universitaires étaient remplies de conflits.